

# El caballo mexicano

Por: MVZ Ernesto J. Viramontes Ramos



En años recientes, los caballos criollos han sido mejorados con la cruce con Pintos, Appaloosas y Cuarto de Milla

**E**videntemente el caballo mexicano descende de los ejemplares traídos por los conquistadores españoles al continente americano, los cuales se reprodujeron ampliamente volviéndose muchos de ellos cimarrones o alzados, desarrollándose en completa libertad y adquiriendo rusticidad, sobriedad y resistencia, siendo los precursores del caballo charro.

Se dice que estos caballos llegaron a ser tan numerosos que competían con el ganado bovino por los pastizales, pero esta prodigiosa abundancia permitió a la población rural y a los indios disponer de monturas, manteniendo en cierta forma su independencia al contar con un medio de transporte y un auxiliar en el trabajo.

Lógicamente los grandes hacendados que se establecieron en el territorio nacional, realizaron importaciones de ejemplares muy finos de las razas más populares de su tiempo, las cuales cruzaron con los caballos criollos. Sin embargo, las mezclas más comunes fueron entre los mismos criollos que se criaban bajo el sistema de cría extensiva, con lo cual se desarrollaron numerosas manadas, principalmente en la zona central y norte de México, por tener el clima y tipo de terreno más propicios para el desarrollo de esta especie, que las regiones tropicales de selva exuberante.

Cabe comentar que en el sur y centro de Estados Unidos también proliferaron este tipo de caballos conocidos actualmente como Mustang.

## Influencia

Por lo que respecta a la influencia de las razas europeas que fueron importadas por particulares o por el propio gobierno para reproducirse y mejorar a nuestro caballo mexicano, tuvieron como mejoradores principalmente a las razas Pura Sangre Inglés y Árabe. El mayor número de ejemplares se cruzaban con animales de su estirpe, castrándose con frecuencia los machos para destinarlos a la silla influyendo en forma limitada sobre el caballo criollo.

Como quiera que sea, el ganado equino traído por los conquistadores españoles se multiplicó por más de 300 años adquiriendo un fenotipo acorde con las regiones donde se desarrolló pero, en general, con características representativas de su biotipo constitucional, resultando animales rústicos, sobrios y resistentes, de tamaño pequeño, lo cual le permitió distinguirse como caballo ideal para trabajo con ganado bovino cada vez más numeroso en el "Nuevo Mundo".

Con el auge del ganado bovino se propició la crianza de equinos destinados a la silla, empezando una selección de

# El caballo mexicano



En muchas zonas rurales y con pocos recursos económicos, el caballo criollo sigue ayudando al campesino en faenas vaqueras o como medio de transporte

los mejores por sus características fenotípicas y su temperamento como caballos vaqueros.

Sin embargo, nuestro ganado criollo descendiente del caballo Español y éste a su vez del Árabe, no posee actualmente un tipo uniforme, presentando caracteres de origen oriental más frecuente Berberisco que Árabe y, naturalmente, todos los ejemplares que poblaron originalmente el Continente Americano tenían la misma procedencia, y a pesar de haberse modificado y transformado a través de muchos años, algunos de ellos presentan todavía rasgos de ese origen.

Cabe mencionar que estos animales tuvieron una manifiesta falta de atención en cuanto a su reproducción y crianza estando en muchas regiones a punto de desaparecer. Actualmente debido a cruzamientos e importación de otras razas, el caballo criollo demuestra un origen común y presenta algunas particularidades que lo distinguen entre sí, por ejemplo, los de la zona norte comúnmente son más fuertes y de mayor alzada probablemente por el clima y tipo de terreno y algunos cruzamientos con otras razas.

Los de la zona central presentan mejores características fenotípicas, ya que tienen una alzada y proporciones más apegadas a su origen, mostrando una conformación más armónica y equilibrada de tipo mediolíneo, seguramente como consecuencia de una selección más rigurosa y mejores cuidados durante su crianza y, por último, podemos mencionar los de la zona del sur del país, que son los que casi no han tenido cruzamiento con otras razas, tienen menor alzada y estructura más reducida, especialmente los de la zona costera que debido al clima excesivamente cálido y el ambiente marítimo, tiende a disminuir las proporciones, además de que la selva exuberante no es muy propicia para el desarrollo de ganado equino, siendo mejor los lugares abiertos como la pradera o sabana.

No obstante, muchos de nuestros caballos criollos han sido de gran utilidad durante nuestras contiendas o luchas internas, muy especialmente la guerra de Independencia y la Revolución Mexicana, ya que fueron indispensables como animales de silla, tiro, labores agrícolas, etc.

Existen en muchas regiones marginadas una población caballar muy degenerada debido a cruzamientos al azar, irracionales, producto de la pobreza y falta de conocimientos que traen como consecuencia una alimentación deficiente, nula selección y pésimos sistemas de crianza y reproducción.

## Características

A pesar de que el caballo mexicano actual no tiene un fenotipo muy uniforme, habiendo algunas diferencias sobre todo en la alzada y corpulencia, lo podemos describir en términos generales:

- Cabeza mediana
- Perfil fronto nasal recto o ligeramente convexilíneo
- Ojos expresivos
- Orejas medianas
- Cuello corto, pero no muy grueso
- Dorso corto y recto
- Lomos fuertes
- Grupa redonda y un poco inclinada
- Nacimiento del tronco o maslo de la cola bajo, casi siempre pegada al periné
- Miembros moderadamente musculados
- Espejuelos más bien pequeños
- Cañas con tendones limpios y fuertes
- Cascos duros y resistentes, pequeños sobre todo los que se crían en terrenos duros y secos
- Crines, tupé y cola abundantemente poblados con pelo fuerte

En cuanto al color de su capa son muy variados, siendo comunes los bayos, grullos, rosillos, moros y algunos pintos, colores menos frecuentes en otras razas equinas.

Respecto a su alzada, cuando no están muy degenerados y dependiendo de su zona de crianza oscila entre 1.4 a 1.55 metros.

Destacan dentro de sus cualidades su fuerza, agilidad, resistencia y sobriedad. Pueden llegar a ser muy dóciles siempre y cuando sean domados racionalmente, dependiendo mucho la selección, tipo de crianza y manejo.

## En la Charrería

Por lo que respecta al caballo criollo mexicano en la Charrería podemos decir que hasta hace algunos años, se practicó casi exclusivamente a lomo de estos ejemplares, algunos de ellos con influencia de alguna raza, principalmente el Pura Sangre Inglés y, en menor proporción del caballo Árabe que fueron importados, tanto por particulares como por el propio gobierno de México.

Actualmente, la Charrería cuando es practicada por charros profesionales utilizan un número muy considerable de caballos de raza Cuarto de Milla o bien animales criollos mejorados cruzados con ésta, habiendo crecido también en los años recientes el empleo de caballos de raza Pinto y Appaloosa, ambos con fuerte influencia del Cuarto de Milla.

Si nos remontamos un poco al origen de esta popular raza de caballos llegaremos a la conclusión de que con el Cuarto de Milla regresa a

## El caballo mexicano



Dentro de sus cualidades destacan su fuerza, agilidad, resistencia y sobriedad

México el caballo criollo transformado con fuerte influencia del Pura Sangre Inglés, que a su vez desciende del Árabe, por lo que esta raza es considerada como el padre de todas las razas de silla conocidas.

### Aztecas

No es justo dejar de mencionar el esfuerzo de muchos criadores que pensando en obtener un caballo mexicano tomaron como base a la yegua criolla mejorada o bien de raza Cuarto de Milla para cruzarla con semental de Pura Raza Española, intentando obtener las bondades de ambas, formando la raza Azteca, estableciendo un protocolo genético orientado a

lograr ejemplares que entre otras disciplinas ecuestres destaquen en nuestro deporte nacional.

Dado el origen de estos caballos, esto se puede lograr siempre y cuando las cruces se lleven a cabo bajo las reglas muy estrictas en cuanto a la selección no sólo por fenotipo (conformación), sino también por pruebas de aptitud en este deporte.

Quiero por último manifestar que nuestro caballo criollo mexicano en muchas zonas rurales apartadas y con pocos recursos económicos sigue ayudando al campesino en faenas vaqueras y como medio de transporte, los cuales desgraciadamente no cuentan con recursos suficientes para mejorar sus sistemas de crianza, manejo y alimentación, por lo cual como dice un dicho "un caballo de pobre, pobre caballo".



Algunos caballos destinados a la charrería son Cuarto de Milla o criollos cruzados con ésta

## Venta de Remolques y Accesorios

Los mejores precios del mercado en remolques importados, nuevos y usados

¡Asesoría profesional de acuerdo a las necesidades de sus caballos!



### Medicamentos para caballos de carreras

Tenemos toda la gama de productos para caballos de alto rendimiento



Atención personalizada

Cosequin  
Lactanase  
Plasma/Suero  
Venda Vetrap 3M  
Adequan  
Legend



Lic. César Pedrero Mondragón  
• 044 (045) 55 2128.0328, (0155) 10906803 • Nextel: 52\*208701\*2  
Correo electrónico: cexar\_pm@hotmail.com • www.alljorces.com.mx  
Surtimos a cualquier parte del país y Centroamérica